

L'ÉCHO DE LA FRANCE.

LORD PALMERSTON.

Maintenant que le rideau de la mort est tiré sur cette vie, le rideau de l'histoire se lève. Je voudrais essayer d'esquisser la physionomie de lord Palmerston, comme homme d'État et comme orateur, sans entrer dans le détail de sa conduite, soit comme ministre, soit comme membre de l'opposition, ce qui m'entraînerait sur le terrain de la politique contemporaine.

Plaçons d'abord comme des jalons les principales dates de sa vie.

Henry - John Temple, vicomte Palmerston, était né le 20 octobre 1784, à Broadlands, Southampton ; il était issu d'une famille dont la prétention était de remonter à la conquête normande, et qui, établie en Irlande depuis le dix-septième siècle, avait été anoblée en 1722. Cette famille, alliée aux Buckingham, compta plusieurs personnages connus, parmi lesquels brille au premier rang sir William Temple, ministre de Charles II. Le vicomte Palmerston commença ses études au collège d'Harrow, où il eut pour condisciples des hommes appelés à marquer profondément leur empreinte dans ce siècle, et dont quelques-uns devaient être ses antagonistes et ses rivaux. Contentons-

nous de nommer lord Aberdeen, sir Robert Peel et lord Byron. Il acheva ses études aux universités d'Édimbourg et de Cambridge. Dès 1806, à l'âge de vingt-deux ans, il se présenta aux élections de Cambridge, où il échoua ; mais, l'année suivante, sa candidature patronée par les tories, alors au ministère, fut couronnée de succès. Lord Palmerston entra donc dans la chambre à l'âge de vingt-trois ans, avec l'attache du parti tory. Il se présenta ensuite à Newport et fut nommé, en 1811, par les électeurs de Cambridge qui, d'élections en élections, lui maintinrent leur mandat jusqu'en 1831. Dès 1807, lord Palmerston eut part aux affaires comme lord de l'amirauté ; en 1809, il remplaça lord Castlereagh au département de la guerre, et conserva ce poste sous les ministères tories qui se succédèrent jusqu'en 1828. Sous le ministère Canning, il parut fortement incliner vers les conservateurs libéraux. Entré dans l'opposition en 1828, sa réputation grandit rapidement ; c'est vers cette époque qu'il commença à faire paraître cette disposition à épouser, au moins dans ses discours, toutes les causes populaires en Angleterre et dispositions